

# EL CORREO

Año XIX

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 3 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 2 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Union postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos

MADRID

Viernes 29 de Julio de 1898

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros á precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse á la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO

Núm. 6.662

## CALENDARIOS

Es un hecho positivo, y de todos ya sabido, que España ha padido la paz á los Estados Unidos, y que, en principio, ha admitido Mr. Mac-Kinley la demanda, reservándose contestar más concretamente despues que haya reunido á sus ministros, cuya reunion creese se haya verificado hoy.

Fuera de esto deben ser acogidas con reserva las mil versiones que transmite el cable, y que luego aquí se adornan y comentan con más ó menos fantasía.

Por lo visto, hay quien se supone conecedor de todo el pensamiento del gobierno americano, y señala con todo detalle cuáles serán las condiciones de la paz y por qué caminos se llegará á este resultado; pero por lo mismo que no se sabe nada con precisión y que estamos en el momento de las conjeturas, varios periódicos aprovechan la coyuntura para echarse de bien informados y darse tono con sus lectores.

Si Cuba alcanzará la independencia ó la anexión; si Puerto-Rico será el verdadero botín de la victoria; qué porción mayor ó menor de las Filipinas reclamarán los Estados Unidos; si habrá ó no indemnización de guerra; todas estas contingencias y aun otras soluciones todavía más detalladas las dan como positivas algunos periódicos, alardeando de esa presuntuosa seguridad á que es tan propenso el oficio.

Hasta hoy quien tiene ya por convenido que la negociacion de paz, una vez en marcha, se llevará directamente con los Estados Unidos; que se señalará para las negociaciones una ciudad neutral que probablemente sería Londres, y que el Sr. Morret sería el embajador extraordinario, para este efecto, del Gobierno español.

La especialidad del momento en que nos hallamos, precisamente porque nada puede saberse, convida mucho á los calendarios, y casi todo el mundo se cree con vena para confeccionarlos; especialmente los periódicos, que harían un mal papel, si no pasaran por bien enterados, y si además no dejaran entender que ellos lo harían mejor que todos los diplomáticos y que todos los Gobiernos del mundo.

Lo único positivo es, como ya hemos dicho, que se espera la respuesta de Mr. Mac-Kinley á las proposiciones de paz del Gobierno español.

Cual sea el desenlace del pleito, no puede saberse aún, porque ignoramos el límite á donde han de llegar las exigencias de los Estados Unidos.

Por lo que se refiere al espíritu general del país, *El Nacional*, apartándose del cliché periodístico ordinario, por cierto tan magullado por los hechos, escribe estas desconsoladoras palabras:

«En el fondo, lo primero que se observa es la satisfacción que en la mayoría ha producido la noticia de que por fin vamos á la paz. Las condiciones! Un país á quien nunca han importado un camino las colonias, no discute condiciones que se reducen á dejarnos sin ellas. Lo especial es que se recobra la paz.

Insisten nuestros eternos soñadores y nuestros más ilustres paparrasos en asombrarse de la iniquidad de que Miles siga en Puerto Rico y Dewey en Manila, á pesar de la solicitud de la paz. Dejémoslos con su manía, que ya volverán á la razón cuando se convenzan de que aquella conducta de Mac-Kinley solo obedece al temor de que nos resistamos á aceptar las condiciones de paz que á ellos convienen.»

Bastante duras resultan las observaciones de *El Nacional*; pero una cosa hay indudable, y es que el anhelo de la paz es grande y no se disfrazaba, participando de él todas las clases sociales, con la sola excepción de ofrecerse en actitud de desquite é intranquilidad; aquellos elementos bulliciosos que andan buscando la satisfacción de sus aspiraciones políticas en las condiciones de la paz que ha de pactarse, como si esta paz pudiera ser venturosa, despues de tantos errores y de tantos desastres como hemos padecido.

## LA PAZ

### Nota oficiosa

Además de la nota oficiosa que se facilitó ayer á la prensa despues de la reunion celebrada por los ministros en la secretaría de Estado, anoche, á primera hora, se facilitó en el mismo ministerio esta otra nota:

«Con referencia al texto del mensaje dirigido por el Gobierno de S. M. á los Estados Unidos, que han reproducido algunos periódicos de Madrid, conviene observar que, no habiéndolo entregado el destinatario á la publicidad, el Gobierno de S. M. se cree en la obligación, no solo de reservarlo, sino de no recitárselo siquiera, aun en el caso posible de que no se haya reproducido con entera exactitud.»

(Telegramas particulares)

### La contestación á la Nota

Washington 28.—El presidente mister Mac-Kinley y los ministros están muy ocupados estos días y celebran frecuentes conferencias.

El presidente ha redactado ya un proyecto de contestación á la Nota española. Ese proyecto será sometido mañana al Consejo de ministros para que lo examine y tome acuerdo.

Se desconoce el texto de esa Nota contestación.

Pero se puede deducir cuál será su tenor, teniendo en cuenta que en todos los centros oficiales se da por sentado que los Estados Unidos se hallan resueltos á reclamar todas las ventajas que corresponden á sus victorias.

### Continúan las hostilidades.

Washington 28.—Hoy se ha hecho pública la siguiente Nota oficiosa:

«Las acusaciones de supuesta mala fé dirigidas contra los Estados Unidos, y que se atribuyen al Sr. Sagasta, considéranse aquí como invenciones maléficas para entorpecer las negociaciones de paz.»

No se hizo aquí ninguna proposición relativa al deseo de concertar la paz hasta el martes, cuando M. Cambon fué á Casa-Blanca.

Por consiguiente, no hay razón alguna para acusar á los Estados Unidos de proceder de mala fé, porque continuaron las operaciones en Puerto Rico.

Además, aunque las negociaciones se hubiesen iniciado, las autoridades militares expresan la extrañeza que les produce la idea de que se pueda creer que ellas podían «motu proprio» poner término á las operaciones militares.

Esta idea no solo es contraria á la ley militar, sino que lo es también al derecho de gentes.»

### Indemnización

Washington 28.—Una Nota dirigida á los periódicos y que parece tener carácter oficial, dice que se espera que se produzca una reacción en España en favor de la continuación de la guerra, cuando se conozcan las condiciones de los Estados Unidos.

Pero—añade la Nota—España trata de temporizar en vez de aceptar francamente las condiciones impuestas, y si los Estados Unidos se ven por consiguiente obligados á hacer nuevos gastos para proseguir las operaciones militares y marítimas, España será la que tendrá que pagarlos, mientras que ahora los Estados Unidos no abrigan el intento de pedir indemnización.

### Reparos contra Cambon

Washington 28.—Asegúrase que el presidente Mac-Kinley está resuelto á pedir á España que lleve adelante las negociaciones, no por medio de M. Cambon, sino directamente, entre el duque de Almodovar y el propio presidente Mac-Kinley y el secretario de Estado Mr. Day.

El reparo que se opone á que M. Cambon sirva de intermediario para las negociaciones es, según parece, que M. Cambon representa á un país cuya actitud no es simpática á los Estados Unidos.

### Cuba y Puerto-Rico

Washington 28.—Las condiciones en que el gobierno yankee quiere pactar con respecto á Cuba y Puerto-Rico son éstas: Cesión de Puerto-Rico en vez de indemnización de guerra.

Que Cuba quede en depósito en poder de los Estados Unidos hasta que estimen éstos que los cubanos han alcanzado la capacidad suficiente para gobernarse á sí mismos y para constituir un gobierno estable.

### Filipinas

Washington 28.—Parece que los ministros están dudosos en cuanto á un punto importantísimo, cual es el de Filipinas. La mayoría del gobierno, y principalmente Mr. Day, se inclinan á dejarlas en poder de España. Pero se teme que los jingoes y los enemigos del gobierno hagan de esto campaña para atacar violentamente á Mac-Kinley por no «libertar» del dominio español á los tagalos y demás indios filipinos.

Mac-Kinley ha resuelto consultar la opinión de los hombres políticos más influyentes y estudiar lo que diga la prensa en cuanto al problema de lo que deben hacer los Estados Unidos con respecto á Filipinas.

Declara que si cualquier potencia da el menor paso que indique la intención de obligar á los Estados Unidos á no seguir adelante en Filipinas, la opinión americana se levantará en masa y obligará al gobierno á resoluciones que serían por completo desfavorables á España en Filipinas.

De un momento á otro se aguardan telegramas de Dewey, dando cuenta de haberse apoderado de Manila é informando al gobierno sobre lo que debe ó puede hacerse en el Archipiélago.

Si para el sábado no se han tenido noticias de Dewey, cabría en lo posible que se aplazase hasta el lunes la contestación á la

Nota española, pues Mac-Kinley, al entrar en negociaciones, quiere hacerlo hallándose en posesión de Manila.

Entre tanto continuará, como se ha dicho, la campaña en Puerto-Rico.

### Política de moderación

Washington 28.—El gobierno, por indicaciones Mr. Mac-Kinley y de Mr. Day ha adoptado como base para la contestación á la Nota de España el acuerdo de que las proposiciones que hacen los Estados Unidos á España para concluir la paz, estén inspiradas en espíritu de moderación y contengan el mínimo de las exigencias que podrían imponerse á España.

Al aconsejar esta política, Mr. Mac-Kinley expuso que no quería que hubiese regateo de condiciones para la paz al entrarse á discutir éstas entre las dos naciones, sino que lo más serio y conveniente era que el Gobierno español comprendiese desde el primer momento que los Estados Unidos, al pedir lo menos que podían pedir, no admitirían regateos ni discusiones.

### Preparativos militares

Washington 28.—Es significativo que, lejos de haberse suspendido ó descuidado los preparativos militares y navales yankees, se les ha impreso de tres días á esta parte mucha mayor actividad que antes, como si á toda costa se quisiera ganar tiempo.

El hecho es que se han circulado órdenes mandando acelerar los preparativos de la escuadra que, al mando de Watson, se intenta enviar contra España. De igual modo se imprime grande actividad al envío de refuerzos, tanto á Puerto-Rico como á Manila.

### Congreso internacional

Londres 28.—Los últimos telegramas de Washington indican que las tendencias para la contestación á España son que sea hecha en tal forma, que obligue á aceptar las condiciones que proponga Mac-Kinley, ó á dar por terminada la actual negociacion, continuando adelante la campaña.

Del resultado de las consultas del presidente, parece que éste se ha de inclinar, en lo referente á Filipinas, á hacer proposiciones concretas, descartando la idea de la reunion de un congreso internacional.

Esto se funda en la hostilidad manifiesta del pueblo y el Parlamento contra toda ingerencia de una potencia extranjera que pretendiese hacer retroceder á los americanos en sus progresos en el Archipiélago; cosa que si hoy durante la campaña parece difícil, en las discusiones del congreso internacional sería más fácil y provocaría dificultades en la política interior de los Estados Unidos, donde todo el país se volvería contra el gobierno y el presidente, calificándole de una debilidad, despues de los engrides que están los yankees con sus victorias militares y navales.

Confirma esta prevision de los americanos el hecho de que al solo anuncio de la posibilidad de la reunion de una conferencia internacional sobre Filipinas, se inicia ya en Inglaterra por el «Times» una campaña favorable á que el Archipiélago quede bajo el protectorado de Inglaterra, el Japon y los Estados Unidos.

### Los ministros americanos.—Opiniones que se les atribuyen

Nueva-York 28.—Según lo que corre como más válido en Washington, las opiniones sobre las condiciones de la paz están divididas en el seno del gabinete americano, en lo que respecta á Filipinas.

El presidente, Mac-Kinley, el secretario de Hacienda, Mr. Bliss, y el del Interior, Mr. Gage, se contentarian con una estacion carbonera.

Mr. Wilson, secretario de Agricultura, y Mr. Smith, director general de las Repúblicas americanas en el departamento de Negocios Extranjeros, desean convertir las islas Filipinas en colonia americana.

El secretario de Negocios Extranjeros, Mr. Day, es favorable al establecimiento en el Archipiélago de un gobierno indígena bajo el protectorado de los Estados Unidos.

## FILIPINAS

### Sin noticias

La falta de noticias de Filipinas hace temer en los centros oficiales que sea muy comprometida la situacion de Manila, si es que ya no se ha rendido esta plaza.

Créese, sin embargo, que la guarnicion resistirá hasta donde autoriza la Ordenanza, según las instrucciones que el general Augustin tiene recibidas del Gobierno, y que, en todo caso, la rendicion comprenderá únicamente á la ciudad de Manila.

Hoy espera el Gobierno noticias del Archipiélago.

### Por correo

Del «Diario de Barcelona»:

Manila 17 de Junio.

Acabo de saber que sale ahora mismo el «Zafiro» para Hong-Kong y escribo refiriendo á escape lo ocurrido desde el 12 hasta la fecha.

En dicho día fué proclamada con grandes fiestas en Cavite Viejo la independencia de Filipinas.

Parece que este acto ha sido obligado por los yankees, quienes no quieren dejar á los rebeldes ni Cavite ni Manila.

Lo más triste, dentro de nuestras angustias, es saber que fuera de estas ocho provincias tagalas que nos rodean, sigue la tranquilidad; por lo menos, así lo acusan cartas hasta el 31 de Mayo de Ilo-Ilo, Negros, Leyte, Misemés y Mindanao, y se cree que en el mismo Luzon siguen leales Albay por el Sur y los Ilocos por el Norte; pero de nada nos sirven.

El tiempo infernal, causando más bajas que los insurrectos.

El día 13 se presentó el «eterno» Paterno, de cuyo doble juego todos están convencidos y todos le dejan hacer, á pedir con varios de la Asamblea y el director de «El Comercio», la autonomia de las islas y la formacion de un inmediato gobierno. El general se negó á conceder nuevas reformas mientras el país estuviese en armas, permitiendo en cambio seguir con ellas y darlo todo, si los rebeldes deponían su actitud.

Los carabineros, de quienes se sospecha hace tiempo, días pasados intentaron sublevarse, con algunos voluntarios del tercio Anda-Salazar. Se dominó el movimiento y fueron desarmados por los leales voluntarios de Manila, que están en las trincheras defendiendo la poblacion con las tropas regulares.

El público se ha empeñado en ver una tabla de salvacion en los alemanes que nos llenan de atenciones y que tienen tres barcos en bahía. El almirante ha venido á visitarnos, y la desesperacion de la impotencia hace ver un aliado en quien acaso solo sea un espectador más de nuestra caída.

Hoy sale el «Olympia» en busca del «City of Pekin», que viene con las fuerzas de desembarco.

Se aproxima el desenlace.—M. M. C.

## PUERTO-RICO

### Esperando noticias

Despues del telegrama del general Macías, que ayer publicamos, no se han recibido nuevas noticias de Puerto-Rico.

Hoy espera recibirlas el Gobierno, con detalles de las bajas experimentadas en el combate de que daba cuenta el gobernador general de aquella Antilla.

Los americanos conservan las posiciones que ocuparon al desembarcar, y se supone que no han avanzado en espera de que se les unan los nuevos refuerzos que llegarán en breve.

### Concentraci6n en San Juan

Nueva-York 28.—Según telegramas recibidos de Saint Thomas, las tropas españolas de Puerto-Rico se retiran ordenadamente de las poblaciones del interior, reconvirtiéndose en San Juan.

Las obras de fortificacion y defensa de la capital continúan aumentándose con la mayor actividad.

## LA SALUD DEL REY

El parte oficial que publica la *Gaceta* de hoy dice así:

«El jefe superior de Palacio me comunica lo siguiente:

«Excmo. Sr.: El decano de los médicos de cámara me dice con esta fecha lo que sigue:

«Excmo. Sr.: Tengo el honor de poner en conocimiento de V. E. que la enfermedad de S. M. el Rey (Q. D. G.) continúa ofreciendo un curso regular.»

S. M. la Reina Regente y AA. RR. (que Dios guarde también), siguen sin novedad en su importante salud.

Lo que de orden de S. M. participo á V. E. para su conocimiento y efectos consiguientes. Dios guarde á V. E. muchos años.—Palacio 28 de Julio de 1898.—El duque de Medinaceli.—Sr. Presidente del Consejo de Ministros.»

### El Papa y Alfonso XIII

Roma 28.—Al tener el Papa noticia de que el Rey D. Alfonso XIII se halla enfermo, dió orden al Cardenal monseñor Rampolla para que telegraficara á la Reina Regente expresando el deseo de que recuperase pronto su salud el niño Rey.

## NOTICIAS

### DE LOS ESTADOS-UNIDOS.

### Regimiento amotinado.

Washington 28.—Se ha recibido de Chikamaqua un despacho oficial, que ha causado aquí sensación profunda.

El primer regimiento de Illinois, que tenía la orden de prepararse para ser trasladado á Puerto-Rico, se ha amotinado por haber sido revocada esa orden.

Cuando está mañana mandó formar á los soldados para salir á hacer ejercicio, solo acudieron 80 individuos, de los 1.372 que componen el regimiento.

Los restantes abandonaron el campamento sin permiso de sus jefes.

Se han comunicado por telégrafo minuciosos detalles de lo ocurrido al ministro de la Guerra, general Alger, y éste no ha creído conveniente darlos á conocer al público.

### Barcos apresados en Filipinas.

Washington 28.—Se ha recibido hoy aquí un despacho del almirante Dewey, en el cual anuncia éste que los cruceros «Raleigh» y «Concord» zarpan de su fondeadero para apoderarse de tres cañoneros españoles anclados en el puerto de San Miguel. También ha ordenado á los mencionados cruceros que capturen varios barcos cargados de tabaco.

Probablemente serán también apresados otros cuatro buques españoles que se encuentran en las inmediaciones de San Miguel.

### Subida de valores

Washington 28.—La impresion que

aquí se tiene de próximas y posibles soluciones en el actual conflicto ha influido bastante en nuestros valores, pues todos ellos han experimentado alza, incluso el billete, antes tan depreciado.

Algunas acciones de ferro carriles han subido hasta 15 enteros.

## EL COMBATE NAVAL de Santiago de Cuba

La *Revista de Navegacion y Comercio* publica un artículo sobre este suceso, del cual tomamos los siguientes párrafos:

«Momentos son los actuales muy tristes y dolorosos para la patria. Y triste también que el mundo, entienda ó no de cosas de marina, se haya dedicado á discutir la conducta observada por la escuadra del almirante Cervera en el reciente y terrible combate sostenido con la americana al salir los barcos que mandaba de Santiago de Cuba. Tales discusiones, no muy en armonía, que digamos, con la solemnidad de estos momentos, no siempre han sido justificadas, y el apasionamiento ha vencido en ellas á la reflexión.

No sobra, por consiguiente, en verdad, la publicacion de las consideraciones que seguidamente exponemos (porque así lo creemos de justicia) á los jefes de nuestra destruida escuadra, y favorables también al heroísmo y á la inteligencia con que la operacion naval fué intentada.

En cuanto á la manera de batirse, la opinion pública, con motivo del combate de Cavite, ha podido apreciar ya que en el descalabro allí sufrido por nuestros barcos de guerra, el valor de las dotaciones y la abnegacion de todos, quedaron á gran altura. El correspondiente del *Times*, en un juicio descriptivo de aquella batalla, que toda la prensa extranjera ha reproducido; el primer maquinista inglés del vapor *Isla de Mindanao*, de la Compañía Trasatlántica, testigo presencial de la lucha, y las avanzas que el mismo enemigo consiguió en el parta dado á su gobierno, prueban eloquentemente que el honor profesional y tradicional de la marina española fué lo único que quedó á flote y se salvó en aquel cruento naufragio.

Allí como en Santiago de Cuba, todos nuestros marinos tenían perfecta conciencia de que la lucha era imposible, por lo extraordinariamente desproporcionada.

El acto de salir de Santiago de Cuba, la resolución gallarda de ir al encuentro de un enemigo que disponia en totalidad de 22 buques, número que, aun reducido al de los propiamente llamados de combate, era enorme, pues alcanzaba á la cifra de nueve.

Comparando artillería con artillería, resulta que en ese combate naval tenía España seis cañones de grueso calibre, 40 de mediano y 88 de pequeño, ó sean en total 134.

Los Estados Unidos disponian de 18 cañones de grueso calibre, 70 de mediano y 270 de pequeño. **Trescientos sesenta y siete** en total.

El poder ofensivo de la escuadra española, entre cuyos cañones habia muy pocos de tiro rápido, era, por tanto, inferior con mucho al de la americana. Los cañones de aquella, triples en número, eran de calibres superiores y en su mayoría de tiro rápido.

Semejante superioridad á favor del adversario debió resultar inconmensurable é irresistible instantes despues de iniciado el combate, puesto que, no habiendo sido simultánea la destruccion de todos los buques españoles, puede afirmarse que cada uno de ellos tuvo que batirse con cinco enemigos.

Para muchos es materia indubitada que en circunstancias tales, y á partir del indicado momento (al que necesariamente fué conducida nuestra escuadra), no puede ya hablarse de combate, sino de sacrificio.

Y como tal, y muy honroso, se estimará y lo apreciará la historia cuando sean conocidos los pormenores terribles y los detalles tristísimos de la *caza* dada por 22 contra 4, por centenares de bocas de fuego contra un número de ellas infinitamente menor. Los deberes militares de las Ordenanzas de la Armada no *piden* tanto, y al tratar de combates con fuerzas superiores, no mandan que perezcan todos, sino que determinan un límite para el sacrificio.

Ahora es posible que se abra una informacion para el exámen de responsabilidades.

Sea en buen hora, si así se juzga preciso. Pero á nosotros se nos ocurre preguntar: ¿Cubia en lo humano suponer siquiera, que nuestra escuadra triunfara de la formidable americana? ¿Ha habido alguien tan iluso para soñar con victorias? No; la verdadera mision, por desgracia, de nuestros barcos y de nuestros marinos al salir de Santiago de Cuba, era la de sucumbir.

Ya la cumplieron.

Los que se hayan salvado deberán la vida, más que á los accidentes inesperados de la lucha, á la voluntad de Dios. La sangre de 600 muertos y heridos, generosamente vertida en aras de la patria, impone á todos silencio.

Para la memoria de los que murieron, respeto y veneracion; para los que han sobrevivido, nuestras calurosas simpatías.

Esto, entendemos nosotros, es lo que mandan la generosidad y el patriotismo.»

## LOS CARLISTAS

El gobierno sabe que sigue la agitacion carlista en algunas provincias, ofreciéndose por los reclutadores, á los que se alistados ó tres pesetas diarias.

Aunque en los centros oficiales no se concede importancia á estos trabajos, es posible, sin embargo, que cuando la nueva quinta entre en caja se disponga, como otros años, que las tropas den paseos militares en algunas provincias del Norte y de Levante.

# Los yankees en Cuba

## Enfermos

Washington 28.—Un despacho del general Shafter anuncia que tiene 3.700 enfermos, de los cuales 2.924 padecen calenturas.

El martes hubo 11 defunciones, cinco de ellas causadas por el cólera. Al día siguiente se ordenó de enviar el ejército de Shafter al campamento de Long Island, cerca de Nueva-York, en cuanto Shafter lo considere posible sin que en ello haya peligro.

## Refuerzos á Shafter

Washington 26.—El ministro de la Guerra ha ordenado que se embarque el regimiento núm. 69, para reforzar las tropas que manda el general Shafter.

# NOTICIAS DE LA HABANA

(Telegramas particulares)

## Bombardeo de Tunas

Habana 28.—Durante el bombardeo de Tunas de Zaza, cayeron en la población 300 bombas.

Los proyectiles produjeron heridas á tres personas. No hubo ningun muerto. En cambio muchos edificios y varias embarcaciones sufrieron desperfectos de consideración.

Una de las bombas causó grandes averías en la vía férrea de Sancti-Spiritus.

## Otras noticias

Habana 28.—El capitán general obsequió anoche con un banquete á los oficiales del ejército ruso y suscos, que han llegado en el crucero austriaco que fondeó recientemente en este puerto.

Sábese que el buque mallorquín «Saffi», burlando el bloqueo, ha conseguido entrar en Nuevitas.

Con objeto de hacer aguada salieron de Manzanillo 10 soldados armados. Los americanos vieronlos desde el mar, y acto continuo dirigieron á tierra en dos botes, logrando coger prisioneros á los 10 hombres.

Ha zarpeado hoy del puerto de la Habana el crucero de guerra francés «Destaing».

## CORRESPONDENCIA DE CUBA

En el expresó de Francia ha llegado á Barcelona D. José Llovió, comerciante y hacendado de Cienfuegos, que salió de Cuba á mediados de Junio en el vapor inglés «Adula».

Desembarcó en Jamaica, desde donde tomó pasaje para Chertburgo. Las autoridades de la Habana y muchos particulares han confiado al españolismo de Llovió la correspondencia particular y oficial.

Llovió trae 500 pliegos. A penas salió de Cienfuegos, un barco yankee detuvo al «Adula», practicando un reconocimiento, aunque no logró descubrir las casas donde venia la correspondencia.

Refiere el viajero que en Jamaica fué objeto de insultos por parte de la colonia cubana, y tuvo que defenderse con su revólver, profiriendo sin resultado ante el cóncul español.

## D. Diego Garcia

En Guadalajara ha fallecido—como dijimos ayer—á edad avanzada, el senador vitalicio D. Diego Garcia, persona de gran significación política y de mucho prestigio en la region alcarreña.

D. Diego Garcia era un liberal de profundo convencimiento y de historia creditable. Fue representante en las Cortes Constituyentes, diputado á Cortes por Guadalajara en diversas ocasiones, y senador por elección otras.

Su competencia en asuntos financieros le habia conquisado entre los hombres de negocios grande autoridad. Sus luminosos informes en las discusiones del Senado son de los que se recuerdan despues de pasado mucho tiempo, por las ideas que á la política, habia dedicado su trabajo á los negocios rentísticos y agrarios.

Guzaba D. Diego Garcia de posición muy desahogada, siendo dueño de extensas posesiones en la provincia de Guadalajara.

Su carácter bondadoso y sus caritativos sentimientos le habian granjeado numerosos simpatías, y su muerte habrá producido dolorosísima impresión en la ciudad provincial, de la que era uno de los hijos más preclaros.

Reciba su afligida familia la expresión de nuestro sentimiento por la desgracia que acaba de experimentar.

# Efemérides notables

29 de Julio de 1875

Acción de Villarreal de Alava. Arrojó de tres soldados.

(Guerra carlista.)

Para distraer la atención de los carlistas, que se acumulaban sobre Alava, se movió el 27 de Julio de dicho año, desde el valle de Mena hacia Vizcaya, el general Villegas, de orden del general en jefe, Quesada, con las brigadas Ibarreta y Quadros. Cuanto por efecto de este avance disminuyeron considerablemente las fuerzas carlistas que habian en Villarreal, avanzó tambien el general Quesada desde Vitoria; por la izquierda el general Alvarez Maldonado, por la derecha el coronel Buitrago y por el centro el general Quesada, con las brigadas Prendergast y Pino.

Detuvieron la marcha de la izquierda liberal dos batallones de Echagüe, montes que forman las estribaciones de Peña Gorbea, estando además posesionados de un bosque, desde el que enfila á 400 metros de distancia un puente que las tropas, por lo cual discutieron Alvarez Maldonado, posesionario de la carrera un escuadrón, para atacar al coronel Polavieja, con cinco compañías y una batería de montaña, á Echagüe y G. y venche á Murúa.

Vencidas estas dificultades, siguió avanzando la izquierda hacia E. y, en donde

se dió la mano con Quesada, que habia llegado á Nafarrate. Reunidas ya las tropas liberales, y cañoneado el pueblo por la artillería, se emprendió el ataque de Villarreal, que dieron el coronel Albeniz por la izquierda, el brigadier Pino de frente y el brigadier Prendergast por la derecha. Los carlistas fueron arrojados de sus posiciones, que tenian bien fortificadas; pero ocuparon otras inmediatas en las afueras del pueblo, que fué entregado á las llamas, sosteniendo el fuego hasta la noche.

Satisfecho el general Quesada con dicho resultado, y no entrando en sus planes conservar á Villarreal, dispuso el regreso á Vitoria, que se efectuó el día 30, sosteniendo la retirada con un batallón el teniente coronel D. Braulio Sedano.

En el ataque á Villarreal se distinguieron, delante del coronel Albeni, los soldados de Barbastró Andrés Balañas, Rufo Rodríguez y Carmelo García, que, despreciando con la mayor serenidad el vivo fuego que les hacia el enemigo, llegaron decididamente á las trincheras carlistas sin disparar un tiro. El general en jefe formó sus tropas el 31 en el Prado de Vitoria, y haciendo salir al frente de banderas al batallón de Barbastró, exaltó la conducta observada por aquellos valientes, siendo recompensado el primero, previo juicio contradictorio, con la cruz de San Fernando, que colocó en su pecho el mismo general Quesada el 24 de Diciembre en Pamplona, formadas las tropas en orden de parada, estrechando despues la mano del nuevo caballero de aquella distinguida orden. Los otros dos soldados recibieron la cruz del Mérito militar por su valentía.

# LOS ALMIRANTES INGLESES Y LA ESCUADRA ESPAÑOLA

Los almirantes ingleses más conocidos han dado á los periódicos de su país las siguientes opiniones sobre la escuadra española:

El almirante Sir George Elliot:

«Si yo me hubiera encontrado en el caso del almirante Cervera, me habria acercado á la fuerza abrumadoramente superior con la cual tenia que luchar, con intento de abordecar á sus barcos á toda costa. De este modo el enemigo no habria podido rehuir un combate serio y por lo menos mis buques no se habrian perdido sin quedar vengados. Mis torpederos habrían tenido entonces ocasión de funcionar con éxito.»

El almirante Mac-Clintock ha dicho:

«Las acciones de esta guerra confirman plenamente la opinión que siempre han sostenido los oficiales de nuestra marina, á saber, que el hombre, más bien que el arma, decide el éxito de las acciones navales: su sangre fría y su familiaridad con el arma que tiene que manejar son de la mayor importancia. Así ha sido siempre.»

La opinión del Sr. Henry Nicholsons es esta:

«La única lección que se saca de esta guerra es que conviene reducir las reservas marítimas al mínimo; tener en servicio activo el mayor número posible de hombres; y que esa es el que quita el coste, hay que tener en servicio activo el mayor número posible de barcos, para que oficiales y tripulantes, por medio de una práctica constante, adquieran la aptitud necesaria. La inferioridad de las dotaciones españolas se deriva de nuestra costumbre de que en el combate fueran de Santiago no pudieran hacer daño á los barcos yankees, aun cuando estaban á 1.500 varas, y a un cuando el combate duró horas. Creo que los artilleros y los maquinistas españoles no hicieron justicia á sus barcos.»

El almirante inglés critica tambien la falta de estrategia de la escuadra española. El almirante Cl. se escribe:

«Si Cervera que, ya escapar, debió escoger para ello una noche oscura e intentar alguna anagaza que hubiera distraído al enemigo, mientras él escapaba con su escuadra. Aparte de esto, no se puede sacar todavía grande enseñanza de esta guerra. En la chino-japonesa se combatió más, y entonces, como siempre, ganaron los que sabian manejar mejor sus barcos y sus cañones.»

Duras son las apreciaciones que hacen los almirantes ingleses, y no se ha oído el almirante Cervera, que sus razones habrán tenido para hacer lo que hizo, pero conviene advertencias que no debamos olvidar en sacor rotos. Todos convenien en que las escuadras son inútiles sin dotaciones bien adiestradas por el continuo servicio activo y por las prácticas continuas.

## LA "GACE" TA,

Delegados de Hacienda. La de hoy solo contiene los decretos que publicamos anoche, nombran de Hacienda en Burgos y Cuenca, respectivamente, á D. Francisco de E. y D. Juan Ignacio Morales.

## SUSCRIPCION NACIONAL

Mr. William Parish, importador de la venta de programas en el circulo de los dias 19 al 25 del corriente. 129'40 pesetas.—Recaudado en la Agencia de España en Egipto, 1.111'93.—El cóncul de España en Eivas, 636'81.—Total ingresado hasta hoy en el Banco de España, 16.571.639'52. Idem id. id. en las provincias, 8.532.929'66. Total recaudado, 25.134.560'18 pesetas.

# Por telégrafo

## Interior

Correo de Canarias. Cádiz 28.—Ha llegado el correo de Canarias. Trae 38 pasajeros, entre de distintas armas, cumplido. Al salir de Las Palmas ca un crucero extranjero. En su anterior viaje, los barcos nuestros se dedicaron constantemente las aguas del Archipiélago. El espíritu público está poseído del mayor entusiasmo. Las tropas hacen frecuentes ejercicios y realizan una activa vigilancia. Las familias de las montañas en el campo. Adivin, curandero y Vndr. yn Vigo 27.—La Guardia civil despo por

á un sugeto que se dedicaba á explotar á las gentes sencillas, haciéndose pasar por saludador, adivino y curandero de toda clase de enfermedades.

Liámase Ramiro Dieguez, y al ser registrado se le hallaron encima dos collares de oro y 16 duros en plata, procedentes de robo.

Ofreció curar á unos molineros, si éstos encerraban, por espacio de sesenta y tres horas, en un arca las alhajas y todo el dinero de que disponian, todo lo cual al final resultó que habia desparecido, no encontrándose en el arca más que unos manojos de yerbas.

## Crímenes

Avila 28.—En el pueblo de Labajos, dos jóvenes llamados Julian Garcia Jimenez y Pedro Paz Jimenez, primos hermanos, entre quienes mediaban resentimientos, tras breve disputa, se acometieron, resultando el segundo con una herida grave y profunda.

Poco despues, Nicolás de Paz, hermano del herido, entró en una taberna, y encontrando allí á Antonio Garcia, padre del que habia herido á su hermano, se arrojó sobre él y le dió tres puñaladas, á consecuencia de las cuales falleció á las nueve horas de ser herido.

## Medidas de prevision

Castellón 28.—Esta mañana ha salido para Morella, donde quedará de guarnición, la quinta compañía del batallón de Otumba, mandada por el capitán Sr. Rojas. Va por la carretera é invirtirá cuatro jornadas en hacer el viaje.

En Morella hay ya otra compañía, la primera del mismo batallón. La salida de fuerzas obedece á medidas higiénicas, por haberse aglomrado aquí más tropas de las que en buenas condiciones puede alojarse en el único cuartel existente.

Los que propalan la especie de que se toman grandes precauciones en prevision de próximos trastornos políticos en el Maestrazgo, son los que desearian que tal agitación existiera.

## La feria de Albacete

Albacete 28.—El Ayuntamiento ha acordado, á pesar de las adictivas circunstancias por que atraviesa el país, celebrar este año la famosa feria de Septiembre, por creerse conveniente á los intereses provinciales y favorable á muchas familias.

## El marqués de Cubas

Avila 28.—El senador por esta provincia, señor marqués de Cubas, al tener conocimiento del horroroso incendio ocurrido en Hornillo, ha telegrafado á su administrador en esta capital para que ponga 1.000 pesetas á disposicion del alcalde de dicho pueblo.

## Deseos de paz.—Fiesta religiosa.

—La Hacienda y el clero. Palma 28.—Las noticias anunciando que se han iniciado las negociaciones de paz, han sido aquí muy bien recibidas. Ha llegado gran cantidad de municiones y material de guerra.

La fiesta religiosa en honor de la beata lutana Tomás ha sido espléndida, habiendo asistido á ella el Obispo y todas las autoridades. El domingo se verificará la cabalgata tradicional.

Témese que pueda surgir una cuestion análoga á la del monasterio del Lluch, por el decreto del delegado de Hacienda mandando suspender las obras de la iglesia de San Magin, alegando que pertenecen al Estado.

# AL MENUDEO

Ha fallecido D. Rafael Pelaez Campomanes, hermano político de D. Crescencio y doña Julia Garcia San Miguel, marquesa de Oateiro y marqués de Teverga, á quienes enviamos nuestro sentido pésame.

El interventor general de la Administracion del Estado, D. Adrian Minguéz, se ha servido remitirnos un ejemplar de los presupuestos del Estado para el año económico de 1893-99.

## La familia del duque de Almodóvar

Salió anoche para Comillas la familia del señor duque de Almodóvar del Rio, despidiéndola en la estacion muchos de sus amigos del mundo diplomático y de otras clases.

El duque acompañó á su familia hasta El Escorial, y luego regresó á Madrid.

## Cámara de Comercio

La de Santander, examinando en junta del martes la mocion de la Cámara de Comercio de Vigo para que las Cámaras todas de España expresen su deseo de que se efectúe la paz, acordó responder que la desea como la inmensa mayoría de los españoles, y esto mismo contestará á la de Madrid.

## Galdós

Ya se encontrará en su hermoso palacete de San Quintin en Santander, el ilustre novelista D. Benito Perez Galdós, que se propone pasar allí la temporada de verano y escribir «Mendizábal», segundo tomo de la tercera serie de «Episodios nacionales».

Ha salido para Arechavaleta el señor marqués de Vallejo.

## La viajera misteriosa

La dama extranjera que á su llegada á esta corte fué confundida con una hija del general Shafter, y que despues resultó ser pariente del comodoro Schley, ha abandonado anteanoche (esta capital, dirigiéndose, al parecer, á París.

Durante los dias que ha permanecido aquí ha estado hospedada en casa de un diplomático extranjero.

## El marqués de Casa Laiglesia

Ha quedado colocada en la fachada de la casa núm. 3 de la plaza de San Francisco, de Cádiz, donde nació el ilustre gaditano señor marqués de Casa-Laiglesia, la lápida que varios admiradores del difunto han costeado.

## El príncipe de Bismarck

Berlin 28.—El príncipe de Bismarck ha pasado mejor la noche última. Créese que no es inmediato el peligro de su muerte.

## Tenientes de ingenieros

Han sido promovidos á este empleo los alumnos D. Fernando Uriol y Dutier, don Isidro Tamayo y Cebanás, D. José Ibarra Jimenez, D. Enrique del Castillo Miguel, D. César Cañedo Arguilles y Quintana, D. Francisco Vinyas y Sidrach de Cardona, D. Pedro Sopranis Arriola, D. Tomás Fernandez Quintana, D. Teófilo Marxuach Plumey, D. Enrique Millan y Martinez, D. César Sanz Muñoz, D. José Rodriguez Boda y Hagar, D. Ricardo Groytre y Bejarano, D. Honorato Manera y Ladico, don Antonio Lombart y de Coya, D. Federico Molero y Leventel, D. Santiago Vicat y Caballero, D. Luis Sanz Tena, D. Pedro Maisonnave y Sanz, D. Ricardo Arana Tarancoo y D. Emilio Gomez y Urquiza.

## Un hijo de Vera de Rey

Por real orden del ministerio de la Gu-

erra se han concedido exámenes extraordinarios para el ingreso en la Academia de Infantería, al hijo del heroico general señor Vera de Rey, muerto gloriosamente en la heroica defensa del Caney.

Ayer se verificó el examen, siendo el agraciado aprobado por unanimidad.

Dicha real orden ha sido muy elogiada, por entenderse que es un justo tributo de respeto rendido á la memoria del que supo morir por la defensa de la patria.

## La recolección

La cosecha en la Mancha se ha presentado mucho mejor de lo que se esperaba. El grano ha resultado de excelentes condiciones, y los labradores se muestran muy satisfechos.

## El sarampión

Se ha recurrido en Herencia (Ciudad-Real), la enfermedad del sarampión. Del 25 al 26 hubo 200 invasiones, falleciendo de dicho mal cuatro ó cinco personas diariamente.

## Accidente desgraciado

En Almagro se desbocaron los caballos del coche en que iba el señor conde de Valdeparaíso, el cual se arrojó del vehiculo con tan mala fortuna, que sufrió la fractura de una pierna, el dislocamiento de un brazo y fuertes contusiones en todo el cuerpo.

## El Sr. Cos-Gayon

El Sr. Cos-Gayon se encuentra mejor de la dolencia que le ha retenido en su casa los últimos quince dias. Por prescripción facultativa ha salido hoy para tomar las aguas de Sobron.

## El general Linares

La familia del ilustre defensor de Santiago de Cuba ha recibido telegramas anunciándole que el general Linares se encuentra en estado bastante satisfactorio. La herida mejora gradualmente, y hasta ahora no se ha presentado complicacion alguna que haga temer por la pérdida del brazo lesionado.

## Siguen los timos

En el Gobierno civil se presentó ayer tarde una jóven, denunciando que á la salida de una casa de cambio situada en la calle de Carretas, se le aproximaron dos sujetos, los cuales con engaño se apoderaron de 2.000 pesetas que aquélla acababa de cambiar.

La timada, á quien dejaron los estafadores varios recortes de periódicos envueltos en un pequeño talego, fué enviada á la delegacion del distrito de la Audiencia, con objeto de que se intruyera el oportuno atestado.

Ayer tarde salió para Valladolid y San Sebastian, el ex-ministro republicano don José Muro.

## El Sr. Romero Robledo

En breve llegará á Madrid de paso para San Sebastian, en donde se propone pasar el resto del verano, el Sr. Romero Robledo. Sabido es que en San Sebastian pasan el verano sus hijas.

## Donativos de las Cruces Rojas extranjeras

Por conducto del ministerio de Estado se han recibido en la tesorería de esta humanitaria institucion 21.229 pesetas, importe de los 10.000 marcos que el Comité Central de las Asociaciones de la Cruz Roja alemanas han remitido como primer donativo. De la Cruz Roja dinamarquesa se han recibido igualmente 857'50 pesetas, y de la austriaca 8.775 pesetas.

Por conducto del mismo ministerio se ha recibido un talon referente á 12 bultos de ropa que remiten la Junta de damas de París.

## Choque de trenes

En la estacion del Escorial chocó ayer con una máquina de reserva el tren de viajeros número 24 de la linea del Norte. El choque no produjo, afortunadamente, otras consecuencias desgraciadas que las de ocasionar varias lesiones sin importancia al maquinista y la consiguiente alarma á los viajeros del tren.

## El Sr. Castelar

En el correo de Alicante llegó ayer por la mañana á Madrid el Sr. Castelar. Dentro de pocos dias saldrá para Mondariz.

## Mordido por un perro

D. José Diaz Cusita fué ayer mordido por un perro en la pierna derecha. El hecho ocurrió en la calle de Quintana, y el lesionado fué curado en la Casa de Socorro del distrito de Palacio.

DESPUES DE COMER LICORORO UNA COPITA DE HENRI GARNIER & C. PASAJES GUIPUZCOA.

# EDICION DE LA NOCHE

## LA POLÍTICA BELICOSA

Ocupándose el Diario de Barcelona de las últimas declaraciones de Sr. Dupuy de Lome, en San Sebastian, dice por su cuenta:

«Durante tres años se ha estado engañando al pueblo, haciéndole creer que se entusiasmará mucho por la infucada campaña de Cuba, en donde no era posible ganar ni honra ni provecho. Cuando en el otoño último el presidente Mac-Kinley fué acentuando su hostilidad y mostrando claramente sus propósitos, los periódicos y unos cuantos politicastros se dedicaron á cantar las consabidas glorias de la guerra de la Independencia, olvidando que en ella por cada victoria tuvimos diez derrotas; que, á excepcion de Bailen, casi todas las batallas importantes las ganaron principalmente los ingleses; y que sin el desastre de Rusia y la campaña de Alemania de 1813, que tuvo por consecuencia la abdicacion de Fontainebleau, sabe Dios lo que hubiera sucedido, á pesar de que los franceses luchaban con las enormes dificultades de las guerras de conquista.»

Despertando estos recuerdos bélicos, exagerados por la retórica de perro chico, y negando, por ignorancia ó por malicia, el poder de nuestros enemigos, hemos llegado á la situación presente. Dica muy bien el Sr. Dupuy de Lome: Todos hemos pecado. Cargue cada cual con la parte de culpa que le corresponda, y procuremos no incurrir en adelante en los errores que tan caros nos cuestan.»

## REGRESO

### DE TROPAS AMERICANAS

Washington 28.—A consecuencia del estado sanitario del ejército de Shafter en Santiago de Cuba, el ministro de la Guerra, Sr. Alger, ha ordenado el regreso de las tropas americanas, á excepcion de aquellas que sean necesarias para guarnecer los puntos conquistados.

Las tropas que regresan serán acampadas en Long Island, cerca de Nueva-York.

El general Shafter ha sido autorizado para fijar la fecha y las condiciones en que debe verificarse el regreso, sin que el peligro para la dominacion americana en Santiago de Cuba.—Fabra.

## AYUNTAMIENTO

Presidida por el señor conde de Romanones, y despues por el Sr. Martinez Contreras, ha celebrado esta mañana sesion el Ayuntamiento.

Quedó sobre la mesa, á petición de los Sres. Diaz Valero y conde de Vilches, la adaptacion de la plantilla de Hacienda.

Se concedió un socorro de 500 pesetas á la madre de un soldado de guerra en Cuba.

Quedó sobre la mesa el dictamen que proponia se manifestase á la empresa del Canal derivado de los rios Mirafleres y Guadalix la cantidad de agua que el Municipio podia tomar de los mismos para las necesidades de la villa.

Apróbase el dictamen de la comision de obras sobre el derribo de la casa núm. 44 de la calle de Preciados, despues de atinadas observaciones de los Sres. Lopez Balboa y Diaz Valero sobre la necesidad de hacer la via Preciados, y de haber manifestado el conde de Romanones que era su constante preocupacion y tenia un plan para que fuera un hecho en breve.

A petición del Sr. Retortillo quedó sobre la mesa el dictamen respecto al concurso anunciado para adquisicion de terrenos con destino á la instalacion de los tres asilos de San Bernardino.

Dióse por último cuenta de una proposicion del Sr. Diaz Valero para que se abonen en concepto de gratificaciones ú honorarios los haberes que, con el de sueldos, perciben algunos empleados municipales, y se levantó la sesion.

## La cédula de las Clases pasivas

Algunos periódicos, interpretando erróneamente la real orden del ministerio de Hacienda de 3 del corriente, expresan temores de que las Clases pasivas no puedan cobrar sus pensiones en el mes de Agosto próximo, porque se les exige la presentacion de las cédulas personales del año económico actual, siendo así que todavía no han sido repartidas, ni ha comenzado su expedicion.

Aquellos temores quedan desvanecidos, si se tiene en cuenta que la citada disposicion establece que las Clases pasivas tendrán que presentar la cédula para cobrar la paga del mes inmediato al en que empiece la cobranza voluntaria.

Así, pues, hasta que dicha cobranza comience, no habrá tal exigencia.

## El parte de Cervera

Washington 29.—El almirante Cervera ha enviado, por conducto del embajador Sr. Cambon, el parte oficial de la batalla de Santiago, que es de gran extension. Este documento ha sido comunicado tambien al Almirantazgo americano.

## LA COMISION

### vascongada

Los comisionados vascongados han celebrado esta mañana una definitiva conferencia con el ministro de Hacienda.

Esta tarde á las cinco, han vuelto á reunirse para ultimar el asunto que motiva estas gestiones.

Nuestras noticias son que llegarán á un acuerdo el ministro y dichos representantes.

A las cinco de esta tarde han vuelto á conferenciar con el ministro de Hacienda los representantes de las tres Provincias Vascongadas.

En esta conferencia se ha llegado á un acuerdo completo, por virtud del cual las Provincias Vascongadas contribuirán á los gastos de la guerra con la cantidad de 700.000 pesetas, que habrán de entregar en la siguiente forma: Alava, 91.000 pesetas; Guipuzcoa, 220.000; y Vizcaya 389.000; cuyas cantidades se entregarán en dos plazos iguales; el primero dentro del mes de Septiembre próximo, y en lo que resta de año natural el segundo.

Las Diputaciones vascongadas entregarán dichas sumas en concepto voluntario y sin que por ello se entienda que queda modificado ni derogado en ningun concepto el concierto con el Estado que rige actualmente, y el Gobierno, por su parte, entiendo cumplida esencialmente en la forma expresada la vigente ley de presupuestos.

## EL ENCUENTRO

### de Guánica

Noticias particulares dicen que al desembarcar los americanos en Guánica (Puerto-Rico), y en el encuentro con nuestras tropas, parece tuvimos 23 muertos.

El notable fotógrafo Sr. Nieto nos ha remitido una preciosa vista fotográfica del castillo del Morro de la Habana.

Agradecemos al Sr. Nieto su atencion.

## IMPRESIONES

### SOBRE LA PAZ

Londres 29.—The Morning Post inserta un telegrama de Washington afirmando que no se firmará armisticio alguno entre España y los Estados Unidos.

Londres 29.—El Daily Telegraph publica esta mañana un despacho de Nueva-York diciendo que se prevén complicaciones internacionales.

con motivo de las negociaciones de paz, pues los Estados Unidos, según supone el corresponsal, exigirán que España garantice el pago de la Deuda de Cuba.—Fabra.

Hipótesis del Times

El artículo de fondo que dedica hoy el Times a las negociaciones de paz, después de elogiar la resolución tomada por el Gobierno español, y de hacerse eco de que las condiciones podrán comprender la independencia de Cuba, y en concepto de indemnización la anexión de Puerto-Rico, dice:

«En Filipinas se complica la situación por la posibilidad de que España desee, aunque no convenga a sus intereses permanentes, recobrar su posición de potencia soberana.

Si fuera bastante fuerte para hacerlo así, sin una guerra civil, podría tal arreglo ser aceptable para los Estados Unidos, con tal de obtener una estación de carbon y aquellas garantías que razonablemente pudiera pedir. Pero es bien claro que si España fuera reconocida por América como señora de Filipinas, tendría que emprender una guerra de reconquista, que tal vez tuviera las más graves consecuencias para los intereses americanos y los de otras naciones en el Pacífico, y casi seguramente daría motivo a agrias disputas entre las dos naciones, respecto a la manera de tratar a los insurrectos que han estado peleando contra los españoles en unión de las fuerzas americanas.»

Balance del Día

El Sr. Sagasta, á su salida hoy de Palacio, interrogado por los periodistas acerca de la exactitud que pudiera tener las indicaciones que hace El Liberal de esta mañana sobre las futuras condiciones de la paz y sobre la probable actitud del Gobierno español en el curso de las negociaciones, respondió que había visto por cima dichas manifestaciones; pero que lo que se habla hasta ahora, carece de base sólida.

De Cuba y Filipinas dijo el Sr. Sagasta que hasta hoy al medio día no se habían recibido nuevas noticias.

El señor ministro de Estado ha manifestado también á los periodistas que no se había recibido ninguna noticia del gobierno de los Estados Unidos relativa á la fijación de las futuras condiciones de paz, añadiendo que lo más conveniente en las actuales circunstancias sería guardar una prudente reserva en lo relativo á dichas materias.

Lo único positivo que hay hasta ahora—añadió—es la noticia contenida en la Nota oficiosa facilitada ayer á la prensa.

Segun vemos en el Herald de París, la Nota oficiosa comunicada ayer por el ministerio de Estado á los periódicos, es igual á la publicada por el gobierno americano el día 26, como con-

secuencia de la conferencia celebrada por Mr. Mac Kinley con los ministros de Estado, Guerra y Marina, después de haberle sido entregado el Mensaje de España por M. Cambon.

Si, como se cree, hoy se ha reunido en Washington el Consejo de ministros bajo la presidencia de Mr. Mac Kinley, mañana debe haber noticias sobre los acuerdos que se tomen en el asunto de la paz.

Algunos presumen que se acordará desde luego un armisticio; pero nos parece inverosímil esta hipótesis, porque nada resolvería.

Mas que una breve pausa, que es lo que implicaría el armisticio, sería síntoma más favorable á la paz una suspensión de hostilidades que permitiera el curso ulterior de las negociaciones.

En los Estados Unidos, por lo que se advierte, frente al partido de la paz, subsiste envalentonado el partido jingoista, siendo de temer que en este partido se apoyen aquellos elementos militares, tanto del ejército como de la marina, que, enardecidos por los éxitos alcanzados y por los horizontes que á las ventajosas de su carrera abre la continuación de la guerra, exijan de Mr. Mac Kinley tales condiciones, que no las pueda aceptar España; mas esto no pasa de meras conjeturas, que podrán desvanecerse, ó, por el contrario, tomar relieve, según la actitud que adopte el gobierno americano.

De Puerto-Rico se ha recibido hoy un parte del general Macías en que dice que ayer fondearon algunos barcos americanos en el puerto de Ponce, retirándose la pequeña fuerza que allí había.

No tienen fundamento las afirmaciones de algunos colegas respecto al pago en oro de las Cubas que se hallen en poder de extranjeros.

Lo único que hay de cierto, es que días pasados se presentó una instancia en ese sentido al ministro de Hacienda, y éste contestó que era asunto del que correspondía conocer al ministro de Ultramar.

Cuando á éste se presente la misma pretension, se resolverá acerca de ella.

El Sr. Puigcerver se ocupa actualmente en redactar las reglas con sujeción á las cuales habrá de pagarse el cupon exterior de Octubre y los sucesivos, así como también de la conversión de la Deuda exterior en interior.

De estos asuntos se ocuparán los ministros en uno de los próximos Consejos.

En los círculos de periodistas se ha hablado hoy algo de una carta del Mercantil Valenciano, firmada por el Sr. Morote, en que se dan pormenores

muy detallados de los trabajos que en Madrid se llevan hace algun tiempo para sustituir al actual Gobierno por una combinación de fuerzas bastante heterogéneas.

Esta tarde no se han reunido los ministros en Consejo, por no haberse recibido noticias que hiciesen necesaria dicha reunion.

S. M. el Rey ha pasado tranquilo la noche última y continúa mejorando.

La Bolsa

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 29 DE JULIO DE 1898 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Table with columns: Últimos precios, Dia 28, Dia 29, Diferen. It lists various financial instruments like 4 0/0 interior, 4 0/0 exterior, Tesoro, Ultramar, and Cambios sobre el extranjero.

RESIDENCIA DE PIEDRA.—Una de las excursiones más interesantes y económicas de Europa.—Véase cuarta plana.

La temperatura. El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 12, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 21° sobre 0.

LOS TEATROS Apolo. Mañana, penúltimo día de la temporada, se pondrá en escena en la primera y cuarta sección la extraordinariamente aplaudida zarzuela «Pepe Gallardo».

El domingo por la tarde función de despedida con el sainete lírico «El santo de la Isidra», el cuadro lírico «La coartada», y por única y primera vez «Pepe Gallardo».

Por la noche, en la primera y cuarta sección, «Pepe Gallardo».

Las localidades pueden solicitarse en contaduría.

contratación en gran parte se ha dirigido á las de fecha, verificándose gran número de operaciones en doble con el deport de 75 á 80 céntimos.

También acredita firmeza la contratación de la Deuda exterior en la Bolsa de París, cuyo cambio de primera hora ha sido el de 39'65 por 100, ó sea con dos enteros de aumento próximamente respecto al primer día de esta semana.

El beneficio de los francos ha fluctuado entre 67 por 100 y 65'50, terminando á 66 por 100.

Las libras esterlinas no han tenido cotización.

El 4 por 100 interior al contado ha quedado como ayer, á 53 por 100, después de diversos cambios entre 53'25 y 52'95 en operaciones de partida.

A la próxima liquidación se ha cotizado esta Deuda de 52'50 á 53'20, terminando á 52'80.

A fin de Agosto, de 51'60 á 52'25, siendo la última publicación 52 por 100.

También á fin de Agosto se ha cotizado á 54 por 100, con prima de un entero.

La Deuda exterior ha tenido en partida los cambios de 64 y 63 por 100, en este orden.

El 4 por 100 amortizable, á 63 por 100, ó sea con 50 céntimos menos que ayer.

Las obligaciones de Aduanas, á 84 por 100.

Las de Filipinas de 65 por 100 á 64'75, siendo su último cambio 64'90.

Los billetes de Cuba de 1886, que ayer quedaron á 67 por 100, se han cotizado á 67'50 y 67'25.

Los de 1890 de 51'50 á 50'75, último cambio.

Las cédulas del 5 por 100 del Banco Hipotecario á 106 por 100.

No se han cotizado acciones del Banco de España.

Las de la Compañía de Tabacos á 202 por 100.

Después de la Bolsa A LAS CINCO.—4 por 100 interior fin de mes, 52'70; fin del próximo, 52 por 100.

Bolsa de Barcelona Barcelona 29 (3'22 tarde).

Interior, 4 por 100, 51'35.—Exterior, 3 por 100, 00'00.—Amortizable, 4 por 100, 64'50.—Cubas, 1886, 68'00.—Cubas, 1890, 49'75.—Carpetas de Obligaciones Aduanas, 63'50.—Nortes, 24'80.—Colonial, 00'00.—Francia, 20'75 próximo.—Orense, 0'00.—Ardas.

De la Agencia Fabra París 29.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 39'65; 4 por 100 francés, 103'15.

Londres 27.—Exterior español, 39'62.

RESIDENCIA DE PIEDRA.—Una de las excursiones más interesantes y económicas de Europa.—Véase cuarta plana.

La temperatura. El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 12, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 21° sobre 0.

LOS TEATROS Apolo. Mañana, penúltimo día de la temporada, se pondrá en escena en la primera y cuarta sección la extraordinariamente aplaudida zarzuela «Pepe Gallardo».

El domingo por la tarde función de despedida con el sainete lírico «El santo de la Isidra», el cuadro lírico «La coartada», y por única y primera vez «Pepe Gallardo».

Por la noche, en la primera y cuarta sección, «Pepe Gallardo».

Las localidades pueden solicitarse en contaduría.

Beneficio El simpático clown Didic Wildemann celebra su beneficio mañana, en el circo de la plaza del Rey, para lo cual ha escogido un bonito programa, en el que presenta los mejores números de su variado repertorio; y dadas las muchas simpatías con que cuenta entre el público madrileño, le auguramos una buena noche, y á sus admiradores una ocasión favorable para apreciar el excelente trabajo de tan notable artista.

Charada ¡Qué dos tres vergüenza tienes! no debías tolerar el una segunda cuarta con que te suelen nombrar. Pero eres, chico, tan todo, que, claro, abusas de ti; (esto decía á Manolo su amigo Justo Martí).

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solución mañana.)

SOLUCION Á LA CHARADA ANTERIOR: LO CO MÓ VIL

En una Agencia de viajes. —¿Se despachan aquí billetes? —Sí, señor. —Pues deme Vd. uno de mil pesetas para irme de baños.

—¿Dime, Julian, ¿es verdad que el pintor Rubiales es tan malo como la gente lo pinta? —No, como él pinta.

Cultos Santo de mañana.—San Abdón, San Senen y San Rufino, mártires; San Teodomiro, Obispo y Santos Julia y Segunda.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia del Sagrado Corazon y San Francisco de Borja, donde por la mañana habrá misa mayor á las diez, y por la tarde preces y reserva.

En las Comendadoras de Santiago continúa la novena á su Titular, y será orador el Sr. Calero

En la Catedral después de completas se cantará solemne salve en la capilla de Nuestra Señora del Buen Consejo.

En los templos de costumbre se obsequiará á la Virgen como todos los sábados.

Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de las Tribulaciones en las Carboneras; de las Angustias en las Escuelas Plaz de San Fernando ó en el oratorio del Olivar.

Funciones para mañana APOLO.—Penúltimas funciones de la temporada.—A las 8 3/4.—Pepe Gallardo.—A las 9 3/4.—El santo de la Isidra.—A las 11.—La coartada.—A las 12.—Pepe Gallardo.

TEATRO-JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 9.—2.ª serie.—4.ª función de abono.—T. par.—Dinorah.—Intermedios en el jardin por la banda del Hospicio.—Entrada, una peseta.

MARAVILLAS.—A las 8 3/4.—Los carboneros.—A las 9 3/4.—El Gorro Frigio.—A las 11.—La Menegilda.—A las 12.—La chiquita de Nájera.

ELDORADO.—A las 9.—El paraíso perdido.—A las 10.—El sueño de una noche de verano (estreno).—A las 11.—El pobre diablo.—A las 11 3/4.—La batalla de Tetuan.

GRAN CIRCO DE PARISH.—A las 9.—Función monstruo y extraordinaria á beneficio del popular clown Didic Wildemann.—Programa escogido cómico-festivo, con verdaderas novedades y sorprendentes atracciones.

IMPRESA DE EL CORREO

anteojo hacía la parte del mar.—Mirad, monseñor, aparecer en el horizonte las velas inglesas.

—¡Han sido bien diligentes!—repuso el duque.—Veamos.

Y tomando el anteojo se puso á mirar.

—¡Efectivamente, son nuestros ingleses! ¡Diantre, no han perdido el tiempo! no les esperaba tan pronto. Sabels que si á estas horas hubiéramos atacado al Castillo Viejo, la súbita llegada de ese refuerzo nos hubiera fastidiado.

¡Este es un doble motivo de reconocimiento hacia el vizconde de Exmés! No solamente nos proporciona la victoria, sino que nos liberta de la vergüenza de la derrota. Pero ya que no tenemos prisa, veamos cómo se conducen los recién venidos, y cómo los trata el nuevo gobernador del fuerte de Risbank.

Apénas acababa de amanecer cuando llegaron á la vista del fuerte los buques ingleses. A los primeros albos de la mañana se les presentó la bandera francesa como un espectro amenazador, y para confirmar esta aparición, Gabriel le saludó con tres ó cuatro cañonazos.

No quedaba la menor duda de que la bandera de Francia ondeaba sobre la torre inglesa. Para que ésta estuviera en poder de los enemigos, la ciudad debería estarlo también; por consiguiente, los refuerzos, á pesar de no haberse descubierto, llegaban tarde.

Después de algunos momentos de sorpresa é irresolución, los buques ingleses empezaron á alejarse y á tomar el rumbo de Douvres: venían provistos de fuerzas suficientes para socorrer á Calais, pero no para volverlo á tomar.

—¡Vive Dios—exclamó el duque de Guisa encantado—que es un prodigio ese Gabriel! Sabe tan bien defender como conquistar; nos ha puesto á Calais en la mano, y no tenemos más que cerrarla para que esa hermosa ciudad esté en nuestro poder.

Y volviendo á montar á caballo, tomó el camino del campamento para apresurar los trabajos del sitio.

Los acontecimientos humanos tienen siempre dos fases: cuando á unos les hace reír, á los otros les hace llorar. Al mismo tiempo que el duque de Guisa se frotaba las manos, lord Wentworth se arrancaba los cabellos.

Después de una noche agitada, como hemos visto, y llena de presentimientos funestos, había podido dormirse al fin á eso de la madrugada; pero cuando ya salía de su cámara, los fingidos vencidos del fuerte de Risbank, con Pedro Pequoy á su cabeza, se presentaron en la ciudad, refiriendo la fatal noticia, que poco á poco fué cundiendo, hasta llegar al gobernador.

En el primer acceso de cólera y dolor no pudo dar crédito á sus oídos, y mandó que inmediatamente fuese conducido á su presencia el jefe de los fugitivos.

Al instante fué introducido Pedro Pequoy, que se presentó con la cabeza baja y el rostro compungido, según lo requerían las circunstancias.

El astuto artesano contó, asustado aún, el asalto de la noche anterior, y pintó á trescientos feroces aventureros que habían escalado el fuerte de Risbank, ayudados sin duda por alguna traicion, que Pedro no había tenido tiempo de descubrir.

—¡Pero quién mandaba esos trescientos hombres?—le preguntó lord Wentworth.

Hay que acudir á dos puntos importantes; pero no tengais cuidado, que más de la mitad de la milicia urbana, ganada por Juan y por mí, está decidida por los franceses y los está esperando para ponerse de parte suya.

Voy á bajar primero para advertir á estos aliados del buen resultado de vuestra llegada. Entretanto apoderaos de los centinelas, y cuando yo vuelva á subir, mis palabras habrán adelantado ya las tres cuartas partes de la obra.

—¡Ah, cuánto os agradecería esto, Pequoy!—dijo Gabriel—si la muerte de Martín Guerra..... y sin embargo, para vos, en lugar de ser un crimen, ha sido un acto de justicia.

—Os vuelvo á decir que eso toca á Dios y á mi conciencia, señor de Exmés—repuso con gravedad el artesano;—os voy á dejar para ir á nuestra obra; trabajad por vuestra parte, que yo haré por la mia cuanto pueda.

Todo sucedió como Pedro Pequoy había dicho: la mayor parte de los funcionarios estaban por los franceses; pues uno solo que quiso oponer resistencia, fué sujetado y puesto en estado de no poder hacer daño. Cuando el armero subió acompañado de Juan y de algunos amigos suyos, toda la parte alta del fuerte de Risbank estaba ya en poder del vizconde de Exmés. Era preciso apoderarse de los cuerpos de guardia, y Gabriel bajó inmediatamente acompañado del refuerzo de los Pequoy.

Fueron aprovechados los primeros momentos de sorpresa y de indecisión; la mayor parte de los que ya por su nacimiento ó por sus intereses pertenecían al partido inglés, estaban durmiendo muy tranquilos en sus camas de campaña, y antes que se despertasen, ya estaban asegurados.

El tumulto, pues no se le puede llamar combate, duró tan sólo algunos minutos. Los amigos de los Pequoy gritaban: ¡Viva Enrique II, viva la Francia! Los neutrales é indiferentes se colocaron, como acontece siempre, de parte de los vencedores.

Los que quisieron oponer resistencia tuvieron que ceder al momento; no hubo en la lucha más que dos muertos y cinco heridos, y no se dispararon más que tres arcabuces. El piadoso Lactancio tuvo el dolor de contar por su parte dos heridos y un muerto; por fortuna, ya había rezado por ellos anticipadamente.

Aún no habían dado las seis, y ya el fuerte de Risbank se había sometido á los franceses. Los sospechosos y los que se resistieron estaban encerrados en paraje seguro, y todo el resto de la milicia urbana estaba alrededor de Gabriel y le felicitaba como á su libertador.

Así fué tomado en menos de una hora, y casi sin combatir, el fuerte que los ingleses no habían reforzado por estar persuadidos que con el mar estaba defendido poderosamente; fuerte que no solamente era la llave del puerto de Calais, sino de la misma ciudad.

Fué todo ejecutado con tanto silencio y celeridad, que la torre de Risbank había sido tomada y el vizconde colocado nuevos centinelas, sin que en la ciudad se apercibieran de ello.

—En tanto que no se rinda Calais—dijo Pedro Pequoy á Gabriel—no está terminada nuestra tarea; y así, señor vizconde, soy de parecer que Juan y la mitad de nosotros se queden con vos para defender el fuerte de Risbank, y que me dejéis salir á la ciudad con la otra mitad, y en cualquier caso seremos más útiles á la Francia en la ciudad.

# ZARZAPARRILLA BORRELL

Esta preparacion obtiene cada dia mayor éxito por sus excelentes cualidades para combatir los humores herpéticos y sifilíticos, comezónes de la piel, erupciones, granos, diviesos y cuantas afecciones dependan de la crasitud de la sangre. Su uso se ha generalizado tanto, que hoy dia se toma como una simple bebida de refresco que á todos conviene y á nadie perjudica.

MADRID, Farmacia de BORRELL HERMANOS, Puerta del Sol, núm 5  
Exíjase en cada frasco la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS

**SOCIEDAD UNION ESPAÑOLA DE EXPLOSIVOS**

Arrendataria de la fabricacion y venta exclusiva de pólvoras y otras materias explosivas

**DIRECCIONES**

Postal: Plaza de la Independencia, 2  
Telegráficas: Explosivos.  
Telefónica: Número 398. MADRID

**RESIDENCIA DE PIEDRA**

Antiguo Monasterio.—Vegetacion espléndida  
Cascadas de primer orden. Grandes grutas, Aguas minero-medicinales.  
Buena fonda.—Precios económicos  
Relaja á los que pesen larga temporada

**Viaje á precio reducido**

en combinacion con el ferrocarril Madrid, Zaragoza, Alicante, desde el 20 de Mayo al 20 de Septiembre.

Una excursion de dos dias completos cuesta **57.50** en 1.ª clase y **47.50** en 2.ª, y en estos precios esta comprendido el ferrocarril (ida y vuelta), el coche de Alhama á Piedra (ida y vuelta) y habitacion, cama, manutencion y servicio completo durante dos dias en Piedra.

Para mas informes dirigirse á la estacion del ferrocarril Madrid Zaragoza y Alicante.

**ANUARIO DEL COMERCIO**

Directorio de las 400.000 señas

España, Ultramar, Estados Hispano-Americanos y Portugal

**Vigésima edicion, 1898**

(BAILLY-BAILLIÈRE)

Ilustrado con 22 mapas de provincias de España

Premiado con Medalla de Oro en la Exposicion de Miananzas 1881 y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de Paris 1889, Gran Diploma de Honor en el Concurso internacional de Madrid de 1890, y la más alta recompensa en la Exposicion de Chicago de 1893.

**Reconocido de utilidad pública por RR. OO.**

Obra útil é indispensable para todos.—Evita pérdida de tiempo. Tesoro para la propaganda industrial y comercial.—Este libro debe estar siempre en el bolsillo de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios.

El **ANUARIO DEL COMERCIO** lo forman dos tomos encuadernados en tela de más de 1.500 páginas cada uno y comprende:

1. Parte oficial: La Familia Real, Ministerios, Cuerpos diplomáticos, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc. etc.—2. Indicador de Madrid por apellidos, profesiones, comercio é industrias y calles.—3.

**España**

por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas é lugares, incluyéndose en cada uno: 1.ª, una descripcion geográfica, histórica y estadística, con indicacion de las carreteras, estaciones de ferrocarriles, telégrafos, ferias, establecimientos de baños, circulos, etc.; 2.ª, la parte oficial, y 3.ª, las profesiones, comercio é industrias de todos los pueblos, con los nombres y apellidos de los que las ejercen.—4.ª, Armas de Armas de la Península, ordenados especialmente para estas divisiones.—5.ª, Guías, Puerto Rico é Islas Filipinas, con sus administraciones, comercio é industria.—6.ª, Estados Hispano Americanos, divididos en: América Central: Costa Rica, Guatemala, República Mayor y República Dominicana.—América del Norte: Méjico.—América del Sur: Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Guayana.—7.ª, Reino de Portugal y sus colonias.—8.ª, Seccion extranjera.—9.ª, Seccion de anuncios, con indices.—10. Índice general de todas las materias que contiene el Anuario. Este indice está redactado en español, francés, alemán, inglés y portugués.—11. Índice geográfico de España, Ultramar, Estados Hispano Americanos y Portugal.—12. Índice general.

**Precio: 25 pesetas**

Se halla de venta en la libreria editorial de BAILLY-BAILLIÈRE é HIJOS, Plaza de Santa Ana, núm. 10 y en las principales del todo.

**SE VENDEN**

Clichés de Jeroglíficos en la Administracion de este periódico, Libertad, 29, pral.

## LOS GRANDES ESPECÍFICOS DEL DR. AUDET

**PILDORAS ANTISEPTICAS.**—Gran remedio para los catarrros crónicos del pecho y la tisis pulmonar. Calman la tos, quitan la fatiga, modifican la expectoracion y abren el apetito.—10 pías. caja.

**ANTINEURÓTICOS HOWARD.**—Tónico nervioso. Cura los vértigos, mareos, insomnios, histérico, hipocondría, neurastenia, dolor, toda debilidad, falta de memoria y resolucion.—4 pesetas.

**PARA CURAR EL ESTOMAGO.**—Poderosos digestivos químicos. El *Estomacal Malté* cura las dispepsias ácidas. El *Estomacal Nocturno* las dispepsias por falta de jugos gástricos.—4 pesetas.

**PARA CURAR EL OÍDO.**—El *Acute Neurei* cura los males leves (catarro, tapon, etc.) del oído, limpia el conducto, disuelve el cerumen, y hace más sensible el oído á las notas de la voz.—4 pesetas.

**VENEREO Y SIFILIS.**—Contra la blenorragia (gota militar, etc.) el *Antiblenorrágico* real. Contra la sífilis, el *Antisifilítico Couper*.—4 pesetas cada uno.—Jamás dejan de curarse los enfermos.

Venta: Madrid, M. García, Capellanes, 1; Alcaná, Riego, 29; Almería, Real, 16; Barcelona, Fernando VII, 7; Bilbao, Ascaso, 7; Burgos, Cid, 17; Badajoz, Santo Domingo, 34; Cáceres, Plaza, 31; Cádiz, Plaza Isabel, 2; Ciudad Real, Toledo, 13; Córdoba, Párra, 10; Coruña, Real, 82; Guadalajara, Mayor, 7; Granada, San Jerónimo, 1; Huelva, Totuan, 14; Lérida, Carmen, 26; Málaga, Granada, 42; Murcia, Plaza, San Bartolomé, 10; Cartagena, Campos, 6; Pamplona, Nueva, 2; Oviedo, Sol, 1; Sevilla, Aranjuez, 2; San Sebastián, Bengochas, 3; Soría, Collado, 27; Valencia, Mercado, 73; Valladolid, Orates, 33; Zaragoza, Coso, 33 y demás buenas boticas. Consultas, personales ó por carta y prospectos, al DR. AUDET, Alcalá, 12, Madrid.

**RIVAS Y SANZ**

**II, PRÍNCIPE, II NOVEDADES**

Camisería

Guantes imitacion Suecia, blancos, gris perla y demás colores, par... 1.50 pte

Calcetines Escocia, preciosa coleccion dibujos 1/2 d. 10.00 »

Cubre-corsés, sin mangas, en todos colores, 3 por... 2.50 »

Agua Colonia Farin y agua Dr. Saint-Pierre, b. grande 4 »

Artículos de novedad — Precios baratísimos

**LA ROSARIO El Rey del Tocador**

GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y PINGOS PERFUMADOS

Especialidad en aguas de tocador **KANAGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA**, extractos uperfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumerías.

**Pereda y Compañía.—Santander**

**ELIXIR**

**CURACION CIERTA ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO**

Gastritis, Gastralgias, Diarreas, Vómitos, Pesadez del Estómago y Afecciones generales de las Vías digestivas.

à la **Papaina TROUETTE**

(Pepsina Vegetal)

UNA GOTITA DESPUES DE CADA COMIDA

PARIS, Venta por Mayor, **TROUETTE-PERRET**, 103 y 105, Calle de Saint-Antoine.

**PERRET**

Deposito en todas las Farmacias.

Exposicion Internacional de 1875. — Mencion honorable.

**NO MAS CANAS**

**TINTURA INGLESA INSTANTANEA**

LA UNICA para tener los Cabellos y la Barba en todos colores, (castaño claro, castaño oscuro, pelo negro y negro), SIN DESGONORAS, antes de su aplicacion. — Se garantizan los efectos.

**ARGENTINA, POLVO DE FLOSA**, para blanquear el cutis, ALBICE, BLANCO DE LAIS, para hacer desaparecer las pecas. ALBIBADA, pomada para dar brillante á los cabellos, después de haberse aplicado la tintura.

**CASA DESNOUS, perfumista, 102, Rue Richelieu, Paris.**

EN TODAS FARMACIAS, PERFUMERIAS Y MAZARES DE ESPAÑA

**OBLIGACIONISTAS DE OSUNA**

El día 25 de Agosto próximo, á las doce de la mañana, tendrá lugar las subastas dobles y simultáneas en las Administraciones locales de Osuna y Villagarcía y en esta corte, Villistia, 7 y 9, para la venta de las fincas siguientes: Cortijos de la «Calzadas», «Aleras» y «Corraleras», en el término de Osuna, provincia de Sevilla; y fincas de la Villa y tierras de «Calamorro», «Alvaro», «Puentes», «Noras», «Fachos» y «Puente Abad», en el término de Villagarcía, provincia de Badajoz, bajo los pliegos de condiciones que se hallan de manifiesto en dichos puntos, todos los dias no feriados, de 10 á 2 de la tarde.

**LEYES CIVILES DE ESPAÑA**

FOR

**D. Leon Medina y D. Manuel Marañón**

ABOGADOS DEL I. COLEGIO DE BETA OÍETE

Novísima edicion que comprende los textos oficiales de los Códigos Civil y de Comercio, las leyes Hipotecaria y de Enjuiciamiento civil, la de Hipoteca naval y la del Registro civil y cuantas se relacionan con el derecho civil, como las de minas, montes, aguas, expropiacion forzosa, propiedad intelectual é industrial, etc., etc., con toda la jurisprudencia del Tribunal Supremo, del de lo Contencioso, y de la Direccion de los Registros hasta 31 de Diciembre de 1897.—10 pesetas en rústica y 2 elegantemente encuadernado.

**OBRA DE LOS MISMOS AUTORES**

**Leyes penales de España.**—10 pesetas en rústica y 12 encuadernada.—**Leyes de Hacienda de España.**—Coleccion de toda la legislación española en materia fiscal, clases pasivas, bienes nacionales, contribuciones é impuestos, tratados de comercio, etc., etc. Elogiada por R. O. de 6 de Julio de 1893.—Dos volúmenes—15 pías. rústica y 19 encuadernada.

La Administracion de **EL CORREO, Libertad, 29**, se encarga de servir á sus suscriptores los pedidos de las anteriores obras, remitiendo su importe en letra de fácil cobro.

**SOCIEDAD DE TELÉFONOS**

(SOCIEDAD ANONIMA)

**Tarifas de precios de suscripcion al año**

Por una estacion particular...	800
Por una estacion para fincas urbanas y para todos los inmuebles de la misma...	600
Por una estacion de uso público...	1.000
Por un aparato supletorio para comunicar con el teléfono principal y con la Central...	75
Por un idem para comunicar solo con el aparato principal...	75
Por un idem para comunicar solo con la Central y un conmutador...	50
Cuadro indicador con cuatro direcciones...	70
Por cada otra direccion...	4
Por un conmutador de dos direcciones...	4
Cada otra direccion...	4
Un timbre (al año)...	10

**SOLUCION COIRRE**

Extrajo el Sello del Gobierno Francés Con Chlorhidrato de Cal del Sello del Gobierno Francés

El más poderoso reconstituyente en todos los casos de Apocamiento de fuerzas, Anemia, Clorosis, Fiebre, Cuagueria, Escorbuto, Raquitismo, Enfermedades de los huesos, Desarrollo débil, Inapetencia, etc.

Diagnóstica é Digestiva laboratorial y las Enfermedades nerviosas.

**COIRRE, Farmacé, 79, rue de Clugny-Midi, PARIS.**

**IBARRA Y COMPANIA**

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios.

Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.

Servicio semanal entre Passajes, Gijón y Sevilla.

Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes en Sevilla, oficinas de la Direccion y D. Joaquin de Haro, consignatario.

e vende papel por mayor en la administracion de este periódico, Libertad, 29, pral.

### LAS DOS DIANAS

dad que en el fuerte; y ya que os habeis utilizado de las cuerdas de Juan, será necesario ahora hacer uso de las armas de Pedro.

—¿Y no teméis que lord Wentworth, furioso, os juegue una mala partida? —le preguntó Gabriel.

—Estad tranquilo—le contestó Pedro Peuquoy—nos valdremos de la astucia; con nuestros opresores por espacio de dos siglos, es muy buena guerra. Si es preciso, yo acusaré á Juan de habernos vendido: diremos que hemos sido sorprendidos por fuerzas superiores, y que á pesar de nuestra resistencia, nos hemos visto precisados á rendirnos á discrecion; y por último, que hemos sido echados del fuerte todos los que rehusamos reconocer vuestra victoria. Lord Wentworth tiene demasiada que hacer para ocuparse de nosotros, y así nos creará y aún nos dará las gracias.

—Volved en buen hora á Calais, una vez que así lo queréis—repuso Gabriel.—Veo que sois tan entendido como valiente. Además, conozco que efectivamente podríais ayudarme, si yo intentase hacer alguna salida.

—Os ruego que no hagais tal cosa —le dijo Pedro Peuquoy—tenéis pocas fuerzas, y os expondríais á perderlo todo y á no ganar nada. Detrás de estas murallas ocupais un puesto insuperable, y debéis permanecer aquí: si tomarais la ofensiva, pudiera lord Wentworth volverse á apoderar del fuerte de Risbank; y después de tantas fatigas, se perdería todo sin remedio.

—¿Y he de permanecer ocioso con la espada en la vaina, mientras que el señor de Guisa y los nuestros se batien y exponen la vida?—le dijo Gabriel.

—Su vida les pertenece, monseñor, y el fuerte de Risbank corresponde á la Francia—le contestó el prudente artesano.—Escuchadme, señor vizconde: cuando sea el momento favorable, y no se necesite más que un golpe decisivo para arrancar á los ingleses la ciudad de Calais, haré que se subleven los que me acompañan y todos los que participan de mis ideas; y estando preparado todo para la victoria, podréis salir entonces y dar el golpe que ha de abrir las puertas al duque de Guisa.

—¿Y quién me ha de advertir cuándo es la hora de la salida?—preguntó el vizconde de Exmés.

—Devolvedme esa bocina que os confié, y cuyo sonido me ha hecho reconocer—dijo Pedro Peuquoy.—Cuando se oiga sonar de nuevo desde el fuerte de Risbank, podréis salir sin cuidado y participar por segunda vez del triunfo que tan bien habeis preparado.

Gabriel le dió cordialmente las gracias á Pedro Peuquoy, eligió en compañía de éste los hombres que debían volver á la ciudad para secundar á los franceses en caso necesario, y los acompañó amistosamente hasta las puertas del fuerte de Risbank, de donde debían figurar ser expulsados vergonzosamente.

Cuando se concluyeron todas estas operaciones eran ya las siete y media, y ya empezaba á aclararse la atmósfera por el astro del día.

Gabriel quiso colocar por sí mismo el estandarte de Francia, que debía tranquilizar al duque de Guisa y hacer retroceder á los buques ingleses que vinieran al puerto de Calais. Subió por consiguiente á la plataforma, que habia sido testigo de todos los

acontecimientos de aquella noche terrible y gloriosa. Se aproximó, pálido y lleno de sentimiento, al sitio adonde habia estado sujeta la escala de cuerda, y desde el cual el pobre Martin Guerra, victima de una fatal equivocacion, habia sido precipitado.

Se asomó, temblando percibir en la roca el cadáver mutilado de su fiel escudero; pero por más que miraba no le podia encontrar, y esto le hizo concebir alguna esperanza; se puso á registrar por todas partes, y cuál fué su sorpresa al ver en un gran canal de plomo por donde escurrían las aguas de la torre cuando llovía, el cuerpo del pobre escudero, que habia sido detenido allí en medio de su formidable caída, y que estaba inmóvil y doblado por la mitad: creyóle sin vida, pero sin embargo le quiso tributar los últimos deberes de la cristiandad.

Pilletrouse, que lloraba por Martin Guerra porque le quería sinceramente, unió su afecto á las piadosas intenciones de su amo; hizo que le atasen á la escala de cuerda y se dejó descolgar al abismo; cuando volvió á subir, llevando en sus brazos, no sin trabajo, el cuerpo de su amigo, notaron que Martin respiraba aún.

Un cirujano lo confirmó, y con efecto, el bravo escudero volvió un momento en sí, pero fué solamente para sufrir de nuevo: Martin Guerra estaba en un estado lastimoso; tenia dislocado un brazo y fracturado un muslo. El cirujano colocó el brazo en su lugar, pero creia necesaria la amputacion de la pierna, y no se atrevia á ejecutar por sí solo una operacion tan difícil.

Gabriel se desesperaba más que nunca de encontrarse encerrado, siendo vencedor, en el fuerte de Risbank;

si antes le parecia penoso, ahora insoportable. Si pudiera comunicarse con el hábil y experimentado Ambrosio Paré, Martin Guerra se habria salvado.

**CAPÍTULO IV**

**El orgullo abatido**

El duque de Guisa, por más reflexiones que se hacia, no podía creer en el buen resultado de una empresa tan temeraria, y sin embargo quiso asegurarse por sí mismo del resultado de la expedicion del vizconde de Exmés. En la posicion difícil que se encontraba, no hay que extrañar que esperase un imposible.

Antes de las ocho montó á caballo, y acompañado de un séquito poco numeroso, se dirigió al sitio que le habia indicado Gabriel, y de donde se podia, en efecto, por medio de un anteojo de larga vista, ver el fuerte de Risbank.

A la primera mirada que dirigió el duque en direccion del fuerte, arrojó un grito de triunfo.

¡No se engañaba! miraba y miraba el estandarte y los colores de la Francia, y para más seguridad los que estaban á su lado, participando de su gozo, le aseguraban que no era una ilusion!

—¡Mi valiente Gabriel!—exclamó; —¡es posible que al fin haya llevado á cabo este prodigio! ¿no le debo concebir superior á mí, puesto que yo dudaba? Gracias á él, ahora vamos á tener todo el tiempo necesario de preparar y asegurar la toma de Calais. ¡Ya pueden venir los socorros de Inglaterra, que Gabriel se encargará de recibirlos!

—Me parece, monseñor, que los habeis llamado—exclamó uno de los del séquito del duque, que miraba con el